

EL ORCELITANO

PERIÓDICO SEMANAL.

Número 155

Año

4.º

Año

PRECIOS DE SUSCRICION.

Por un mes	0'50 pta
Por un trimestre	1'75 "
Número suelto	0'15 "
Anuncios y comunicados, á precios convencionales	
PAGO ANTICIPADO.	

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redaccion: Puerta Nueva, 14, y en la Administracion. FERIA 6.
No se devuelven originales aunque no se publiquen.
Toda la correspondencia, al Director.

ORIHUELA.-DOMINGO 4 DE AGOSTO 1889

PUNTO FINAL.

Un largo artículo nos dedica nuestro colega «El Diario» en su número 882 en contestacion á la respuesta que dimos á sus diatribas en nuestro último número.

Mal, muy mal ha sentado al periódico fusionista local nuestro artículo del número anterior: ¿y por qué? únicamente por que nos permitimos usar la frase *calumnia*. Y no se ha fijado en que cuando se dice lo que no existe hay calumnia? Nosotros hemos sido fieles narradores de la verdad de los hechos que nuestro colega no desmiente y si solo quiere vindicarse, diciendo desmentimos la opinion pública que es en quien se ha inspirado para publicar que hay una conjura en la fraccion política que con satisfaccion de todos sus amigos representa el señor Mesples. Como si la opinion pública no se equivocara con frecuencia; como si la opinion pública no disfrazara los hechos: pues hay cosa más equivocada que la opinion pública? Si hubiéramos de tener á esta como artículo de fé tendríamos que confirmar imposibles como el de que el periódico aludido está subvencionado y que hay algun facultativo municipal que cobra sin trabajar.

Sentimos que el colega se ceeve en sus alusiones muy directas con personas por todos conceptos dignas de otro trato. Que tendrá que ver en la presente ocasion la gratitud al señor Rebagliato, la Agrícola, Benisalá y otros apuntes á que hecha mano para manchar papel únicamente? En la suposicion que hubiese conjura ¿de donde consta á «El Diario» que el aludido estaba en ella? Como insiste porque si, en que los amigos del señor Mesples le han faltado? Nada de esto es cierto como tenemos probado, pero comprendemos que el colega no ha de decir «El Orcelitano» tiene razon; me informaron mal, y hasta me equivoqué al decir que la reunion fué el 16 de Julio festividad de la Virgen del Carmen y vispera á la reconquista de Orihuela.

No queremos estendernos por no cansar á nuestros lectores pero sepa «El Diario» que EL ORCELITANO no es, como supone el enfadado colega órgano de la conjura, ni de fraccion alguna y si solo cumple lo que ofreció en su programa.

Y basta por hoy y para siempre en lo tocante á esta cuestion.

POR CORTESÍA

«La Atalaya», periódico defensor de los intereses locales de Cieza, aparece furibundo

contra nosotros dedicando al asunto cerca de dos columnas, y tratándonos peor que si quisiéramos aumentar el cupo de consumos de aquella villa.

La causa de todo esto es el suelto que publicamos en nuestro número 153 referente al suicidio de aquella jóven que en Madrid, por amores contraidos, tomando cerillas de «La Concepcion» quiso poner fin á su existencia, no habiéndolo conseguido segun el colega, lo que celebramos en el alma.

Sabemos de sobra, caro compañero, que carecemos de gracia para la confeccion de esa clase de sueltos, y por lo mismo le copiamos íntegro de un periódico de Madrid, así es que nada de lo que V. dice nos concierne.

Pero por lo que pueda referirse á nosotros por haber trasladado á nuestras columnas el suelto en cuestion sabremos decirle que no hallamos nada mas ridículo que una damisela que porque el novio ha pensado que no le conviene continuar sus relaciones, ó por que no quiera continuarlas tome una pócima intentando poner fin á sus dias.

Arregladitos estábamos los hombres si cada vez que tuviéramos amores y nos conviniese terminarles recurriese la novia á ese arbitrio.

Que no se ocurra por S. Cleto tal idea á la mujer, pues entonces era cosa de echarse á temblar antes de decir á una hermosa *te adoro*: porque, ó ya con este paso contraimos la necesaria obligacion de *usar casaca* con ella ocurriese lo que ocurriese ó al dirigirla la frase anterior firmábamos su sentencia de muerte.

A no ser que «La Atalaya» sea partidario del suicidio, es necesario que convenga con nosotros

en que hechos como el que nos ocupa solo denotan una relajada educacion moral y una sobra de romanticismo... que ya no está en moda.

Y para concluir, aconsejamos al romántico autor del articulo, causa de estas lineas, no ponga en práctica sus teorías, pues de hacerlo así, al primer desengaño que sufra recurre á las cerillas de «La Concepcion».

O se levanta la tapa de los sesos de un pistoletazo, por encontrarlo mas caballeresco.

SUeltos Y NOTICIAS.

La redaccion de EL ORCELITANO no envi a desde las columnas de este semanario la expresion sincera de su sentimiento por la irreparable pérdida que en su hija ha sufrido á nuestro querido compañero el director de «Las Provincias de Levante».

En la pasada semana han sido impuestas varias multas á los expendedores de pan y carne por el regidor de semana D. Eugenio Maestre.

Gracias á Dios que hay quien se tome interés por el público que compra é impide que los que venden hagan su agosto aprovechando la aversion que alguno de nuestros ediles parecen sentir por la plaza de abastos. Sin ir más lejos, el sábado último se espendió carne ya entrada en el periodo de descomposicion con notable perjuicio de la salud pública, y nos consta que en más de una casa hubieron de dar aquella al gato lo que importaria bien poco al concejal de semana.

Siga el señor Maestre por el camino emprendido dando ejemplo á sus compañeros y persiguiendo los mil y un abusos que en esta bendita tierra se cometen

y nuestros plácemes que nunca escatimamos á quien los merece no han de faltarle.

Cualquiera que ignore las mafias de nuestro colega local «El Diario» le tendrá casi por un mesplista acérrimo despues de haber leído sus números 882 y 883.

Pero por fortuna, el público en general y nosotros en particular conocemos á fondo lo que con estos *camaleonicos* cambios pretende nuestro fusionista compañero.

Por esta vez caro colega estan verdes y habrá de quedarse con su gozo en un pozo como vulgarmente se dice; porque la conjura por V. tan decantada no existe y es inocente que se haga ilusiones de poder introducir la discordia en la fraccion que dirige el Sr. Mesples, (cuya union es mayor cada dia), con sus merecidas aunque hipócritas alabanzas á unos y sus inmerecidos cargos á otros.

Por motivo de las economías de Hacienda cesaron el 31 de Julio en destinos D. Rufino Gea y D. José Soler oficiales de la sección de recaudación de esta Administración subalterna, y D. Serafin Moreno del de inspector de hacienda de este distrito.

Sentimos que las célebres economías que al sentir de toda la prensa de la península son las de Robinson, *el chocolate del loro*, hayan dejado en la cesantía á empleados tan probos y dignos cual los que nos ocupan.

Continúan algunos jóvenes, trasnochadores entreteniéndose en *adornar* las fachadas de algunas casas.

Lo que encontramos muy raro es que habiendo sido metidos en la cárcel por solos sospechas hace algunas noches varios jóvenes el domingo último que nos consta fueron cojidos otros *infraganti*, no sufriesen la misma pena.

A qué vienen esas irritantes *deferencias*; es que hay seres privilegiados que tienen el derecho de molestar á los demas impunemente?

El miércoles último tuvo lugar la ceremonia de bendecir la campana que el cabildo de nuestra santa Iglesia Catedral ha adquirido en sustitucion á la que hace tiempo existia deteriorada en la misma Iglesia.

Agradeceriamos ordenase el señor alcalde que alguno de sus dependientes, diesen alguna vuelta por la calle del Marqués de Arneva, de nueve á once de la noche, pues algunos niños ya talladitos, han tomado la costumbre de sentar allí sus reales molestando al transeunte y demostrando gran enseñamiento con una pobre señora á la que dirigen toda dase de improperios, la cual se ha acercado á nuestra redaccion rogándonos denunciásemos el hecho.

Queda complacida.

La sesion celebrada el jueves por nuestra corporacion municipal revistió escaso interés.

Se aprobó un espediente de quintas —Se acordó pasase á informe de la comision de ornato una solicitud de doña Joaquina Izquierdo para efectuar una obra en una casa de su propiedad sita en la calle de don Pedro Maza.—Se tomó el acuerdo de seguir llevando por administracion el servicio de petróleo para el alumbrado, por haber resultado desiertas las dos subastas celebradas al efecto.—Se aprobaron algunas cuentas de escaso valor, y se autorizó al señor alcalde para adquirir en nombre del ayuntamiento una casa en la plaza de san Agustin, con objeto de abrir una nueva calle que comuniquen con la de «La Union Agrícola.»

Tan mal efecto ha producido á «El Diario» la noticia que, en nuestro número anterior le dimos respecto á sus tigras que se desata contra nosotros no deteniéndose ni aun ante el falseamiento de los hechos, pues dice que varias veces nos ha prestado su «alcance postal» lo que es perfectamente inexacto.

Vamos, compañero, de seguir esto asi, habrá V. de cambiar de nombre y en vez de titularse *diario de noticias é intereses materiales*, nominarse *periódico cascarrabias y de inexactitudes*.

Por exceso de original no publicamos la carta de nuestro corresponsal en Torreveja.

Por consecuencia del fraude de las latas de petróleo ocurrido en Madrid, parece van á ser destituidos 38 ó 40 concejales de aquel Ayuntamiento y si resulta culpabilidad criminal seran en-

tregados á los Tribunales de justicia.

Las reformas que propone el Ministro de la Guerra y que han sido aprobadas en censejo de Ministros son las siguientes; se suprimen las Direcciones de Infanteria, Caballeria, Artilleria, é Ingenieros y solo se conservan las de la Guardia Civil, Carabineros y Administracion Militar.

Las Direcciones suprimidas se convierten en Inspecciones y pasan á depender directamente del Ministro de la Guerra produciendo una economia de 400.000 pesetas.

En virtud de estas supresiones quedan escedentes 94 Jefes y oficiales de distintas armas, á los que interin no obtienen colocacion se les abonará el sueldo íntegro de su clase.

Mucho nos extrañó la desaparicion de Orihuela del municipal que de ordinario acompaña doquier á nuestro primer alcalde. Preguntamos por él á nuestro colega «El Diario» que fijos los ojos en el terrado ageno en el que ve visiones no nota que se hunde el suyo y no hemos recibido contestacion.

El jueves sin embargo volvimos á ver al municipal en cuestion aunque le perdimos de vista en la misma tarde.

Estas májicas apariciones y desapariciones nos hacen acoger el rumor de que no para todos se pierde el guardia de que tratamos porque cuando se eclipsa para nosotros luce con todo su esplendor en una preciosa villa del litoral.

Y ahora decimos nosotros; si esto es cierto y cada uno de los concejales ausentes de Orihuela siguiese el ejemplo dado por aquel cuyo proceder debe servir de norma á nuestros ediles, ¿cuantos guardias municipales quedarian para el servicio del público que los paga?

Ya veremos qué dice á esto el periódico *de noticias é intereses materiales*.

Segun noticias dos compañías de zarzuela que actuan en dos teatros de la corte han hecho proposiciones á la empresa de nuestro coliseo para dar en Orihuela un número de representaciones.

Celebraremos resulte cierto

y tengan un buen abanico y muchos llenos.

Hemos asistido á alguno de los ensayos de nuestra banda municipal y nos extrañamos de demostrando tanta felicidad la ejecucion de los juguetes en atriles se ponen ha si escasa la variacion de repertorio en los siete meses que se organizó.

Tambien hemos notado que en cuestion de piezas solo una nueva se ha puesto hasta ahora y agradecería el público y principalmente los aficionados al divino arte se ensayasen algunas más, pues de lo contrario el tablado de música en la feria tendrá semejanza con alguna de las paradas.

Por la profusion de *juguets*

Por R. O. ha sido declarado cesante del cargo de agente ejecutivo de esta zona, don José Antonio Bergel.

La Junta Provincial de instruccion pública, en comunicacion de 19 de Julio último, ha dado un voto de gracias a la laboriosa é ilustrada maestra D^a. Rafaela Galeote, por el buen estado en que el Inspector del ramo ha encontrado su escuela de niñas del Arrabal Roig de esta ciudad.

Felicitemos á la agraciada como á los demás maestros que han recibido igual distincion, y sirva de estímulo en su carrera la gracia que su aplicacion ha merecido.

En los gallineros de la provincia de Lérida, se ha presentado una terrible enfermedad que en poco tiempo acaba con los polluelos.

El remedio que hasta ahora produce excelentes resultados es darles á beber á todo pasto agua de manzanilla que segun «El Diario de Lérida» es probado por persona que ha conseguido salvar todos los pollitos despues que antes habia perdido ocho en un dia.

Sirva de aviso á nuestros labradores, por si desgraciadamente esta plaga se presentase en sus corrales.

De un periódico gallego tomamos lo siguiente.

«Se dice citándose hasta el nombre, que una bella ferrolana habia concebido el proposito de

tomar parte en el certámen de la belleza internacional que se verificará para Setiembre próximo en París.

luchaba con la dificultad de arros para el viaje, pero para que una persona conocedora de un obstáculo, se apresuró a oríarlo ofreciendo a la hermosa y a su madre que la acompañará, todo género de auxilios.»

Tendría que ver dice el mismo periódico, que se llevase el premio una ferrolana entre tantas *divinidades*, que se presentarán al concurso, de casi todos los países del mundo.»

Parece cosa decidida que tan pronto como la empresa murciana que no ha mucho propuso traer á nuestra ciudad las aguas de la sierra de santa Catalina, con muchas menos ventajas que hoy lo hace el señor Tormo, conteste á la comunicacion que le ha puesto, nuestro ayuntamiento y para lo que se le ha dado quince dias de término se aprobará la proposición de la compañía Orcelitana, y se le dará la debida autorizacion para el comienzo de los trabajos.

Falta hace en Orihuela esta mejora y nosotros nos congratulamos que se cuide alguien de beneficiar la riqueza de nuestro suelo, produciendo al mismo tiempo mejoras útiles al vecindario.

Conocidos los buenos deseos que animan al alcalde accidental en todo lo que es justo, no dudamos en rogarle ordene á los dependientes de su autoridad, hagan cumplir la orden dada en años anteriores, respecto á que algunos vecinos que acostumbran por las noches a tomar el fresco en las puertas de sus casas, no obstruyan las aceras obligando al transeunte á ir por el arroyo.

Confiamos será atendida nuestra súplica; pues parece que aquella orden se ha olvidado.

«El Diario» dá la noticia de que hace algunos dias tomaron las de Villadiego dos amantes tortolillos y la tórtola madre dejando al padre atortolado porque segun parece y de público se dice fué conducido en el momento oportuno a la cárcel ignorándose los motivos de la detencion.

Por haber recibido «El Diario» á la hora de cerrar nuestra edicion y carecer de tiempo material para ello, no hemos depurado una á una las circunstancias de este hecho, que puede dar tal vez motivo para el procesamiento de algun concejal; pues señores, eso de meter a un padre en la cárcel en el momento oportuno para que no pueda impedir la fuga de la hija y por consiguiente sudeshoura, es mas grave pero infinitamente mas grave que *lo de las latas*, y por esto, va á ser procesado el ayuntamiento de Madrid.

Prometemos informarnos y pedir caiga todo el rigor de la ley sobre el autor de tan incalificable abuso.

¡Ni en tiempo de los Borgias!!

Nuestro querido é ilustre compañero el director de «La Tempestad» don Vicente Rubio, ha tenido la amabilidad de remitirnos un ejemplar de su preciosa obrita «La Lira de la Infancia» que es á nuestro entender uno de los mejores libros que hasta ahora se han publicado con el mismo objeto.

Es un librito en 8º. de poesias morales con aprobacion del Excmo. Sr. Obispo de Segovia y dedicado á servir de texto en las escuelas inculcando en los niños los principios morales tan olvidados hoy dia.

No dudamos en recomendarle á los profesores de primera enseñanza y á los padres de familia que debian poseer esta preciosa *Lira* para uso de sus hijos.

Su módico precio 0. 75 pesetas en rustica y una peseta en holandesa la ponen al alcance de todas las fortunas y se halla de venta en la libreria de la Viuda de Fernando y Ca. calle del Arenal 11, en Madrid y en Segovia plaza Mayor 28 y en las principales librerias.

NOTICIAS VERANIEGAS

La Mata 31 Julio 1889.

Mi querido director: Aquí me tiene V. en estas extensas y pintorescas playas aspirando las frescas brisas marítimas y gozando de completa libertad y de delicioso ambiente; es la gran ventaja que en esta pequeña aldea se dis-

fruta; aquí el lujo no existe, está demás, reina entodas las familias confianza ilimitada, cada cual viste el trage que mejor le parece, es decir, no se procura ataviarse lujosamente como sucede en otras partes; baste decirle que la mayor parte de los pollos que en esta aldea se hallan, visiten la humilde blasa del obreiro; y la gente formal un tragcito sumamente sencillo, suprimiéndose como artículo molesto el cuello de la camisa.

Los habitantes de esta microscópica poblacion son gente honrada y sencilla, pescadores en su mayor parte, y el resto se dedican á la agricultura, en particular al fomento y cultivo de viñas.

Aquí todos los años se deslizan las horas muy agradablemente, pero en el presente con motivo de ser mayor el número de familias que han venido á veranear á estas deliciosas playas, se nota mas bullicio, mas animacion, hasta el punto de no tener casi lugar más, que para darse el correspondiente baño; y tengo para mi, que en el año que viene aumentará el número de bañistas, si como se asegura construyen unos balnearios cómodos donde la gente pueda bañarse sin temor á contraer una insolacion.

No hay duda que de realizarse el proyecto estaria mucho más animada esta alegre y comoda aldea, y sus moradores obtendrian beneficios que serian indefectiblemente de gran utilidad; pero entiendo tambien que para esto, habria suma necesidad de pensar en la edificacion de nuevas casas, y esto en verdad es un problema que lo encuentro de difícil resolucion, atendiendo á que los administradores que hace tiempo vienen sucediéndose en Torrevieja, han prohi-

bido en absoluto, no solo la edificacion de nuevos edificios si no que ni permiten siquiera el ensanche de los que existen; pero en fin, si se construyesen los mencionados baños y emigran á estas playas mayor número de familias, ya procurarán no les falte alojamiento.

La colonia Oriolana disfruta, además de las frescas brisas del mar que aquí no escasean por cierto, de continua diversion, reuniéndose casi generalmente, en casa de una familia sumamente amable, que procedente de Albacete se halla veraneando en este pequeño pueblo.

Aquí se encuentran las familias de Ochoa, Muñoz, Lafuente, Turon, Bofill, Clavara, Sarget, Cartagena, Bonafós, Peidro, Ibañez, Gil, Guillen, Malaz, Botella, Ferrer y D. Agustin Cabellero, y alguna otra que siento omitir y que suplico me dispense, si por casualidad incurro en omision involuntaria.

Hasta otra se despide su affmo. amigo

El corresponsal.

Hemos recibido un ejemplar de «La Estacion» periódico de modas para señoras editado en idioma español. Contiene los 24 números, que se publican durante el año, más de 2000



gravados en negro, patrones trazados y labores para señora. Las esplicaciones, que da en el texto, son sumamente instructivas para las señoras, siendo tal vez el único que enseña de una manera práctica y sencilla el corte de las prendas y la ejecucion de toda clase de labores.

Se publican dos ediciones sumamente baratas, una económica y otra de lujo con 36 figurines iluminados, y 12 suplementos extraordinarios (trajes elegantísimos, alta novedad y bordados iluminados) á 13 pesetas por año la primera y á 12 pesetas la segunda. Se suscribe en todas las librerias y Madrid, Calle del Principe, 14, en la libreria Gutenberg.

SECCION DE ANUNCIOS

EMULSION QUESADA

del más puro aceite de hígado de bacalao con Hiposfitos de cal y de sosa y Pirofósforo de hierro.

Esta preparación resulta agradable, fácil de tomar y sin molestia para el estómago; cura la toconstipado, catarros, escrófulas, raquitismo, tisis y debilidad general.

Frasco de mayor tamaño que el de Scott 10 rs.

Depósito en Valencia; Farmacia del Dr. Quesada.
En Orihuela Farmacia de Ballesteros, Vallet, 23.

En el establecimiento de encuadernación de José Baño, Sta. Lucía 11, se construyen toda clase de encuadernaciones á precios sumamente económicos.

No equivocarse y llevar libros al expresado establecimiento, y probareis la veracidad de este anuncio.

SANTA LUCIA, NÚM. 11.

DENTISTA

El acreditado dentista que provisionalmente ha llegado á esta población ofrece sus servicios al público.

12, CORREDERA 12.

VENTA

Se vende un mostrador, estanteria y demás enseres de tienda.

Para precios y condiciones, en la Administracion de este semanario.

EL ORCELITANO.

Orihuela, un mes

Fuera, un trimestre

Número suelto

0'50 ptas.

1'75 id.

0'15 id.

Anuncios y comunicados, á precios convencionales. A los señores suscritores se les hará una rebaja del 50 por ciento. PAGO ANTICIPADO.